

Franqueo concertado



AVANCE

SEMENARIO REPUBLICANO PROGRESISTA

Director y fundador, F. de la Puente.

Redacción y Administración, Pí y Margall núm 12

Teléfono 87

La última "militarada,"

Empezamos a escribir este artículo sin que haya desaparecido de nuestro ánimo la emoción que nos produjeron los últimos acontecimientos políticos.

Indignación, lástima, exaltación de nuestros fervores republicanos, repugnancia hacia la insensatez que ha llevado luto a algunos hogares e intranquilidad a España entera... Todas esas impresiones han conmovido nuestro espíritu en estos días de expectación dolorosa, de agobiante tensión en nuestros nervios, que agudizaba la confusión de las escasas noticias y de los rumores propalados.

Ya todo pasó, por fortuna. Y pasó dejando a la República más consolidada y más fuerte, algo así como queda la atmósfera más serena y templada después de la tormenta.

Alguien ha querido aprovechar lo que él creía profunda división en la gran familia republicana y ha visto cómo sus miembros establecían el tacto de codos ante la amenaza; cómo el pueblo al ver en peligro las libertades conquistadas se aprestaba a la defensa de ellas. Si algún aspecto beneficioso ha tenido este absurdo movimiento será el de convencera esos insensatos que España y República van siendo ya una misma cosa y que todo intento por desenterrar lo ya podrido caerá en el vacío irremisiblemente.

No queremos dejar pasar sin comentario dos aspectos muy interesantes de esta conmoción política. Uno de ellos es la complacencia con que el movimiento sedicioso ha sido visto por toda esa pandilla de emboscados que abunda tanto en Avila. ¡Cómo exajeraban los rumores!... Al movimiento se sumaban batallones y más batallones. Se les veía la cara complacida, añorando la esperanza de verse otra vez bajo la suela de una botaza militar... Va siendo necesario que la República desenmascare de una vez a tanto traidor.

Otro aspecto, doloroso, sensible, el que han ofrecido esos pobres soldados que engañados por sus jefes fueron a encontrar la muerte por un ideal que no es el suyo... Algo así como en Marruecos.

Congratulémonos, hermanos republicanos, de que la República haya salido de este golpe más fuerte y entusiasta de sus ideales. Pero...

Hace falta una cosa; que dejando aparte matices y pequeneces, los partidos republicanos y muy especialmente en Avila

donde hay gran abundancia de monárquicos declarados o sin declarar, unan y estrechen sus lazos fraternales, para en todo momento estar apercebidos a la defensa, con la fuerza, si quiere emplearse la fuerza; con los votos, para cuando se vaya a las urnas... Que si los enemigos del Régimen no descansan, nosotros no debemos dormirnos sobre los laureles.

F. de Blas Gómez

FLECHAS

Estos camelots du roi que por aquí padecemos son tan ilusos que no viven más que de camelos.

Se están viendo por Avila unas caras más largas que de aquí a Fontaniebleau. Traducido, quiere decir Fuente Azul, que es una especie de Fuente la Teja.

Nosotros tenemos devoción a todos los santos, menos a uno, que no se la hemos tenido nunca: San... jurjo.

Hay en Avila quien se cree que no se puede ser republicano sincero si no se es por añadidura «jaba-lí» de los más destrozones.

SE ALQUILA

Casa, próxima sierra, 30 kilómetros de la Capital, carretera.

Amueblada, luz, jardín

Dirigirse a

JULIANA FERNÁNDEZ
MUÑOTELLO (Avila)

LA INTENTONA MONARQUICA

No ha pasado nada.—Unos insensatos, en Madrid, pretenden derribar el Régimen.—Sanjurjo se subleva en Sevilla.—Otras noticias

Para aquellos lectores de AVANCE que no hayan tenido facilidad u ocasión de enterarse a ciencia cierta de los sucesos desarrollados en algunas poblaciones de España a partir de la madrugada del miércoles último, hacemos este breve resumen de noticias a fin de que no dejen sorprender tampoco su buena fe por informes interesados y tendenciosos.

Los rumores que venían circulando desde hace días sobre un complot monárquico de carácter militar, pusieron sobre aviso al Gobierno que merced a la actividad desplegada por la Policía tuvo muy pronto en sus manos los hilos de la trama subversiva. El Gobierno esperó serenamente el momento del estallido, prefiriendo enfrentarse con los sublevados y batirles donde ellos presentaran la batalla, a hacer abortar el *complot* mediante momentáneas detenciones, que por otra parte sólo hubieran aplazado el suceso violento, ya irremediable.

Así las cosas, en la madrugada del miércoles eran detenidos en una casa de la calle de Doña Bárbara de Braganza ocho individuos de algún relieve social, cuyos nombres aún no han sido publicados cuando escribimos estas líneas; sólo se sabe que de este Comité directivo del movimiento en Madrid formaban parte tres Abogados del Estado, un pintor muy conocido, el Juez de Sacedón, y otras personas de marcado carácter monárquico.

Se realizaba esta detención a las dos y media de la madrugada, al mismo tiempo que varias compañías de guardias de asalto ocupaban provistos de ametralladoras y fusiles los alrededores del Ministerio de la Guerra, donde se suponía habían fijado los rebeldes su campo de acción. Al frente de las fuer-

zas de asalto se puso personalmente, fusil en mano, el director general de Seguridad, Sr. Menéndez.

Mientras tanto, y sobre las tres y media de la madrugada se fueron concentrando en el Hipódromo los grupos rebeldes, formados por jefes y oficiales retirados, paisanos y soldados del depósito de la Remonta de Alcalá, que fueron conducidos en camiones a Madrid al mando de algunos oficiales. Todos ellos iban armados de pistolas, fusiles y fusiles ametralladoras. Y ya reunidos en número de unos 200 se dirigieron por la Castellana y Recoletos al centro de Madrid.

Un grupo de unos 40 pretendió apoderarse del Palacio de Comunicaciones, siendo desarmados sin resistencia y hechos prisioneros por el retén de Guardia civil de servicio en dicho Palacio y por fuerzas de Asalto que llegaron en aquellos momentos.

Otros grupos pretendieron asaltar el Ministerio de la Guerra impidiéndolo la guardia militar y las mencionadas fuerzas de Asalto, sosteniéndose nutridos tiroteos de los que resultaron cinco muertos y bastantes heridos. Los rebeldes utilizaban automóviles que al pasar velozmente ante las fuerzas leales, hacían nutridas descargas, a las que contestaban aquellas con fuego de ametralladoras y fusilería.

Los infructuosos intentos de los rebeldes originaron la desbandada y a las cinco de la mañana cesaba el fuego, si bien en las calles cercanas la fuerza perseguía a tiros a los fugitivos que se iban entregando uno a uno. Se hicieron más de noventa detenciones.

Como detalle curioso diremos que los oficiales retirados que tomaron parte en el movimiento vestían de uniforme con los antiguos emblemas monárquicos y los paisanos llevaban brazaletes con la flor de lis en color verde.

También intentaron los rebeldes asaltar la Dirección general de Seguridad, pero en previsión de esto había en el edificio fuertes retenes que sostuvieron nutridísimo tiroteo con los sublevados y les obigaron a huir a la desbandada, no sin hacerles varios prisioneros.

El director general de Seguridad D. Arturo Menéndez, como decimos antes, se puso al frente de las fuerzas de Asalto y dirigió personalmente el ataque contra las bandas monárquicas, disparando un fusil y yendo siempre a la cabeza de sus subordinados.

Un escuadrón de caballería de guarnición en Alcalá fué sacado de su cuartel por varios oficiales diciendo a los soldados que iban «de paseo militar.» En el camino de Madrid se enteraron de que el movimiento había fracasado, regresando a Alcalá donde los oficiales se entregaron y los soldados declararon que «no sabían a donde iban.»

A las cinco de la mañana quedaba totalmente dominado el motín en Madrid, renaciendo la tranquilidad y con ella el entusiasmo republicano que dió lugar durante el día a varias e imponentes manifestaciones de protesta contra la intentona y de sincera afirmación republicana.

El movimiento tuvo repercusión únicamente en Jerez de la Frontera, donde fué sofocado por la Guardia civil a poco de iniciarse y en Sevilla, donde la guarnición se puso a

ENCUADERNACIONES
SAN SEGUNDO 35
AVILA

NICOLÁS

VICTOR ALCÓN

Almacén de Coloniales

Carretera de la Estación, 2. AVILA

Lapuente y Larios

El mejor vino de mesa

Isaac Peral, 6

AVILA

las órdenes del general Sanjurjo, con la Guardia civil y restantes fuerzas, excepto las de Asalto e Ingenieros.

El general Sanjurjo ordenó instalar cañones en las calles y ametralladoras en las azoteas y se proclamó capitán general de Andalucía, apoderándose de los centros oficiales y destituyendo a las autoridades a las que encarceló. Al mismo tiempo interceptó todas las comunicaciones con el resto de España, radiando un manifiesto al país, que recuerda mucho el del general Primo de Rivera.

La confusión de noticias respecto a lo sucedido en Sevilla ha sido enorme. El Gobierno sin embargo ha estado al tanto de cuanto sucedía y ordenó la salida de tropas de infantería, artillería y aviación para aquella capital desde Madrid, Badajoz, Cartagena, Cádiz y Valencia.

IMPRESIÓN EN AVILA

Desde primeras horas de la mañana del miércoles empezaron a circular por Avila rumores de que había estallado un movimiento militar de carácter monárquico. Acostumbrados a los eternos bulos que los enemigos del Régimen han hecho circular con frecuencia, pusimos el rumor en cuarentena; pero ya hacia las doce del día los radios de Madrid difundieron la noticia, si bien ya anunciaban que en la capital de la nación había fracasado por completo.

Las confusas noticias que llegaban por boca de viajeros—era imposible celebrar conferencias telefónicas con Madrid, a causa de la aglomeración de pedidos de ellas—mantuvieron en una nerviosa expectación a la ciudad; puede decirse que esperando republicanos y monárquicos el momento decisivo de *echarse a la calle*... Los partidarios de D. Alfonso no dieron en realidad muestras de decisión. Cabildeos, conversaciones en voz baja, semblantes complacidos, veladas amenazas... La esperanza perdida en

Madrid se polarizaba para ellos en Sevilla y en Sanjurjo.

Así transcurrió la tarde, haciendo circular sinnúmero de rumores. Se habían sublevado varios regimientos; el movimiento se extendía... El que esto escribe bajó al auto de Madrid-Salamanca en compañía de un significado radical a esperar a un pariente y a inquirir noticias. Fueron confirmadas en parte, pero nadie sabía nada positivo. Una sublevación; tiros, muertos, heridos... En Madrid ya se hacía una vida normal. En resumen, no sabían lo que pasaba.

Continuaban en *crescendo* los rumores alarmistas. Se pretendía explotar el pánico. Los viejos procedimientos, muy siglo XIX... La cuartelada, el «pronunciamiento», que, como dice Pedro de Répide, es vocablo tan español, que no significa más que eternas contiendas españolas.

Y esos rumores alarmistas propalaban a los cuatro vientos que se habían sublevado varias guarniciones; regimientos, escuadrones, baterías...

Y los republicanos ecuanímenes, que tenemos en la República una gran fé, que ni hemos pedido nada ni esperamos ningún favor y que somos republicanos por el sólo hecho de serlo, por convicción y quietismo, pensábamos en medio de esta barahunda: Estos hombres que no confían en sus votos, porque no pueden confiar en ellos; ponen toda su confianza loca en unos fusiles comprados con el oro exportado al extranjero, oro traidor a la Patria, y que vuelve a ella traducido en plomo...

Así transcurrió la tarde, caliginosa, enervante... El disco del sol entre la neblina que se elevaba de las sierras y de los llanos, plenos del oro del pan, ya maduro, tenía reflejos oscuros y sangrientos... Avila se quemaba en un incendio de la naturaleza y de los espíritus, en esta tarde de verano, cargada de electricidad...

La tensión nerviosa llegó a su

punto culminante hacia las diez de la noche, hora de llegada de los periódicos de Madrid, puesto que el único periódico diario de esta Capital, «El Diario de Avila», había sido suspendido por orden gubernativa y no por adicto al régimen republicano, precisamente.

La estación del ferrocarril del Norte era un hervidero de gente. Y al llegar el correo de Santander, con los paquetes de periódicos, «Luz», «La Voz», «Heraldo», fueron arrebatados de las manos del popular Senén y de sus chicos. Obreros, estudiantes, personas de todas las categorías sociales corrían por la calle de Pi y Margall en busca de prensa que leer. Jamás hemos presenciado en Avila tal avidez de periódicos; ni siquiera cuando la tristemente célebre catastrofe de Annual. Los vendedores llegaron al Mercado Grande con las manos vacías y eso que los periódicos vinieron en número diez veces mayor al corriente.

En los bares, en los soportales de la Plaza de la República, nutridos corrillos comentaban apasionadamente y en tono condenatorio y de ferviente exaltación republicana el absurdo atentado. Un grupo de jóvenes obreros pasó ante nosotros dando vivas a la República y mueras a los generales traidores. Pensamos un momento: «Estos, algún día, serán soldados; soldados conscientes de sus deberes ciudadanos».

La lectura de la prensa fué un sedante para los exaltados nervios. Después de las once de la noche no se veía por las calles a ningún monárquico caracterizado... ni de los que se caracterizan de republicanos. Todos se acuestan temprano.

Quedaba la incógnita de Sevilla y con Sevilla y el Guadalquivir que en esta ocasión sí tuvieron alguna importancia, debieron soñar algunos ilusos. La luz del nuevo día dió la puntilla a las descabelladas esperanzas. (Nos ha salido esta frase algo taurina... Puntilla... descabello...) Sanjurjo había huído; Sanjurjo había sido capturado.

«Y luego, incontinentemente,

ALMACÉN DE VINOS

DE

LUCIANO MORAL

Ventas al por menor y mayor

Depósito: Tostado, 6 - Telf. 232 - AVILA

FARMACIA

DE

INOCENTE GUERRAS

Plaza de Galán y Hernández

caló el chapeo, requirió la espada, miró al soslayo... fuése, y no hubo nada»...

Se nos viene a la mente y a la pluma el estrambote del célebre soneto cervantino...

¡No hubo nada!... Algo sí ha habido: un crimen de lesa patria, en estos tiempos en que la Patria necesita paz y tranquilidad. Esos hombres, esos que se llaman españoles, que hace pocos días criticaban el manifiesto socialista como una insólita amenaza intolerable pasaron a los hechos sin amenazar.

Esto me recuerda a un amigo muy bruto que yo tuve. Cuando discutía con alguien le decía:

—¡Que te voy a dar un tortazo!...

Pero antes de empezar la frase, ya estaba el otro conmocionado a consecuencia del idem.

Claro que aquí no ha habido conmoción. Una pequeña bofetada, eso sí, que va a tener como respuesta una soberbia paliza.

Teles.

Final de la información de la intentona monárquica.

Sin embargo estas tropas no han tenido necesidad de actuar pues el general Sanjurjo al ver fracasado su plan y que el espíritu civil de Sevilla reaccionaba en su contra huyó de la capital andaluza en automóvil y fué detenido a la entrada de Huelva por fuerzas de Seguridad en el momento en que reparaban una avería sufrida por el auto.

El general ha sido trasladado a Madrid a donde llegó a las ocho y media de la noche del jueves.

A TODOS LOS REPUBLICANOS PROGRESISTAS

El Comité local del Partido Republicano Progresista recomienda con especial interés a todos los afiliados al Partido que asistan a la manifestación de afirmación republicana que se celebrará mañana domingo, procurando estar presentes en la Plaza de la Constitución a las once y media.

Por el Comité: El Vicepresidente, F. de la Puente.

Suscríbese a

AVANCE

Municipalidades

La última sesión

Unos compases de espera, un andante y un molto vivacho son los preludios de esta murga que podemos bautizar con el nombre de... municipal.

La dirección corre hoy a cargo del maestro Linares y los solos—aún cuando no lo estábamos—son ejecutados por Charito, Medrano, Caro, Melero y Castro; algunos de estos señores se vieron obligados a repetir sus compases. ¡Ojo con los compases... de espera! Varios de estos se vieron obligados a desabrocharse la camisa con objeto de poder emitir sus notas, notas, que tomó el Secretario y que yo traslado a estas cuartillas.

El Secretario se mostró fresco—conste que toda la sesión se la pasó abanicándose—y con esa frescura nos colocó la piecicita que de diario corre de su cuenta que le valió el aplauso de todos los de la Casa.

Enseguida un edil—el Sr. Medrano—que los momentos anteriores los ha dedicado en ojear un librito de pastas rojas, con voz poco potente, nos suelta, que él cree que el nombramiento de ayudante eventual del Arquitecto es ilegal por no constar en la orden del día.

Otro señor, ocupante del sillón central, que se ha calado los lentes al empezar la sesión, le contesta diciendo que si no figuró fué por haber recibido el comunicado del se-

ñor Arquitecto después de hechas las citas.

Otras cuantas palabritas y el señor Medrano muy obstinado repite—y no creais que ha merendado sardinas—que es ilegal y que entablará recurso.

El edil de la sonrisa hipócrita, expone con su voz de *Spaker* gastado que si el nombramiento hubiese sido con carácter fijo sería ilegal, pero que siendo eventual no, ya que el Alcalde sin contar con los concejales lo podía haber hecho.

Otro municipal cooradito y robusto dice que se une a la protesta del Sr. Medrano, ya que un Alcalde republicano no debe hacer nada sin antes contar con los concejales y que en tiempo de República no se deben cometer alcaldadas, y acaba diciendo, que esto, ha sido algo así como un nombramiento de farol.

El edil del sillón central contesta que no hay nada de esto, y que si así se hizo, fué por ser eventual y por la urgencia con que lo pedía el señor Arquitecto.

El edil de su derecha—Sr. Melero—expone, que una y mil veces ha podido hacerlo la presidencia, pero que él ha sido alcalde y no lo ha hecho. Se promueve un pequeño alboroto y el del sillón agita la campanilla. Meneses pide se haga una protesta por los sucesos acaecidos en Madrid y así se acuerda.

El municipal del librito rojo vuelve a repetir que es ilegal y pide quede sin valor el nombramiento, denegándolo la presidencia, con bastantes humos; ¡ah! y que no fumaba.

Se pasa a un asuntito de mal color, al del agua, y en esta discusión apesar de que se trataba de agua—y no muy clara—a todos se les iban secando los labios y decidían dejar hablar al compañero, y con este asunto se llegó hasta las nueve y media, hora en que se agotó el chorro municipal.

Hoy puedo rectificar y lo hago en este momento; hoy si que puedo cenar, por lo que voy muy contento.

Jopulo.

RELOJERIA Y OPTICA

CASA SILVA
Reyes Católicos 22.—Avila

Graduación de la vista gratis. Venta de gramófonos y discos. Reparaciones garantizadas.

Calzados **El Pelicano**
Zendrera 14 y 16

AVILA

FOTO **MOLINA**

AVILA

El Insuperable

ANIS CEBRA

Es honra de la provincia de Avila

La protesta contra el movimiento monárquico en Avila

El jueves y en el local que ocupa el Centro del Partido Radical, se reunieron a las ocho de la noche representantes de los partidos republicanos de Avila y de la Casa del Pueblo con objeto de tratar de los últimos acontecimientos y buscar de mútuo acuerdo el modo de hacer ostensible su protesta.

No citamos nombres para no incurrir en omisiones. Baste decir que a la reunión asistieron los presidentes y vocales de todos los partidos y en nombre del nuestro el señor La Puente (por ausencia del señor San Román) acompañado del Secretario general, Sr. De Blas Gómez y Secretario político Sr. Ossorio.

En medio del mayor entusiasmo se acordó celebrar mañana domingo una manifestación que partiendo de la Plaza de la Constitución a las once y media de la mañana se diri-

Afamados aceites lubricantes. Sellos de goma para entidades y oficinas. Hojas de afeitar «Toledo»

Representante

Federico de la Cruz

Puente 14 — AVILA

ja al Gobierno civil como acto de adhesión a la República y de protesta enérgica contra el movimiento abortado. Al frente de la manifestación irá el Ayuntamiento, con la Banda municipal.

Los reunidos visitaron después al señor Gobernador civil, haciéndole presente la inquebrantable adhesión de todos los partidos republicanos al Gobierno y su protesta por lo ocurrido.

El Sr. del Pozo en breves y sentidas palabras agradeció el fervoroso homenaje y alentó a los reunidos a perseverar en la defensa del Régimen democrático que el pueblo implantó en España con la fuerza moral de sus votos.

No necesitamos encarecer a todos los afiliados al Partido Republicano

Progresista la importancia de su asistencia al acto de mañana. Ni uno solo debe dejar de acudir con entusiasmo a patentizar que en este reducto de la monarquía que, por desgracia, es Avila, hay muchos y buenos republicanos que saben demostrar sus ideales con orden y medida, no con la fuerza bruta, pero a la cual contestarán con la fuerza si el caso llegara.

JABON

CATARINEU

EL MEJOR PARA LA ROPA

De venta en todos los establecimientos de Ultramarinos

Títeres y volatines

Es sensible y a la vez odioso, el que ciertas personas no se den cuenta del mal que con sus cabezonadas están buscando al país, sin tener en cuenta que nada han de conseguir, como bien demostrado y patente ha quedado después de esa mascarada, porque no puede merecer otro calificativo.

Pero lo triste y lamentable de esta cuestión es llevar a buscar la muerte a unos cuantos desgraciados que desconociendo en absoluto el fin de ese movimiento o quizá vilmente engañados sucumben en medio de las calles, creyendo cumplir un deber.

Es preciso tener muy en cuenta que estos no son buenos procedimientos ni el camino a seguir, porque con ello sólo adelantan lo que todos sabemos ha sucedido. Llevar la desgracia a humildes hogares y tener intranquila, aunque por fortuna por pocas horas, a toda la Nación.

Deben de convencerse de que todo cuanto quieran hacer para entorpecer la marcha del régimen, será perder el tiempo, porque hay para un rato largo.

Además hay otro aspecto en este asunto y es que este pleito debe fallarle el pueblo en momento oportuno, pero nunca el que cuatro desleales desaprensivos e insidiosos que no pueden ocultar su rabia, dispongan a rienda suelta, sin de-

recho alguno y sin tener en cuenta las funestas consecuencias.

Por tanto, monárquicos revoltosos, tened algo de paciencia y no gastar bromas que aunque inocentes son de mal gusto.

Esperar a que llegue el momento, a las papelitas, para que cuando veais repetirse la función, podais quedar convencidos.

Así que no os hagais ilusiones, ni penseis en el fantasma que creéis ver en la frontera, porque está a mucha distancia. Tened en cuenta que hubo quien aguantó no un año, sino muchos, tranquilo de que llegaría la hora como ha llegado para bien de todos, e incluso para muchos de vosotros aunque creais lo contrario.

Ahora, que para conseguir esta gracia, teneis que ser buenos, pero no tan nerviosos, que puede ser un gran peligro en los tiempos que corremos. Conste que es un buen consejo que se permite daros

Aguarrás.

ALMACEN DE VINOS

DE

Luciano González

San Segundo 11 — AVILA — Telef. 67

Ventas al por mayor y menor

Se sirve a domicilio

Eugenio Eloy García

Agencia de reclamaciones al

Ferrocarril.—Carros de

transporte

Pi y Margall, 4

PRIMICIAS

(Cantos Castellanos)

POR

BLAS LÓPEZ

Cincuenta céntimos en todas las librerías.

Lea usted

AVANCE

POSTALES ESPAÑOLAS

El barrio Santa Cruz, Sevilla

Quisiera plasmar en frases ingenuas llenas de un realismo, dulce, las perspectivas bellas, los rincones llenos de misterios, las rejas cargadas de leyendas y de flores de este típico y simpático barrio de Santa Cruz. El ambiente de quietud, de calma nos será propicio, por sernos amable.

Cruzamos el patio de banderas del Alcázar, ese patio donde la febril imaginación de los poetas ha tejido tantas leyendas de amor y de tragedias, con majas de mantilla y claveles en el pelo y pasamos reverentes ante la Giralda sevillana—alabarda gentil—que hiende con sus agujas el limpio cielo sevillano.

Una imagen alumbrada por un mohoso farolillo, una de esas vírgenes ante las cuales hemos visto a través de la literatura, emboscadas clásicas, estocadas y aventuras amorosas, y un arco en recodo dan paso a esta mansión de paz, de quietismo.

Balcones diminutos, colgados de esmeralda, un perfil de rasgos gitanos y de tez morena deja verse por el escaso hueco de las flores y el ramaje.

Soy como un débil prisionero del hechizo de esa cabeza de mujer, joven y bella, y a la vez de esa resonancia tortuosa de la calleja.

A lo lejos las almenillas del Alcázar; como fondo el azul, el azul infinito.

Callejuelas angostas que imponen su silencio claustral. Atenuamos nuestro pisar; nuestros pasos resuenan acompasadamente.

¡Una plaza! Ambiente hogareño y familiar de la plaza, que entusiasma y cohibe.

Mas que plaza pública parece que hemos entrado en el patio de una casa solitaria.

Chiquillos que juegan tranquilos, sin ser interrumpidos por la circulación de carruajes.

Unos ojos maternos que velan protectores, desde una ventana enrejada, sus distracciones infantiles.

La vista sigue perdida en las múltiples calles estrechas y sombrías que solamente reciben el beso del sol cuando llega a su máxima altura.

Entonces el sol las pinta de luz, las fascina con sus rayos, y quedan enajenadas por su orgullo y transfiguradas por sus encantos.

La paz, de estas calles, se palpa, se respira, toma forma.

Todo es silencio, en este silencio las piedras, las casas, son más poéticas, llegan al alma, y las flores, alegres, vistosas tienen más color, por estar rodeadas de silencio.

De nuevo vagamos al azahar por las calles que en trama laberíntica se desparraman por este típico barrio de Santa Cruz.

Patios limpios, con macetas y helechos, llenos de arte, de belleza de descanso, fuentes monótonas, que gotean sobre una taza de azulejos policromos.

Melodía del ambiente, que recogió Albeniz en su Suite Española, como risa triunfante y soleada de Sevilla.

Y en el aire flotando, esa imagen de Sevilla.

Mujer, buena y hermosa de boca que canta por sus ferias y sus fiestas, que suspira en sus saetas ante la Macarena por la Semana Santa, y la que se de hace en rasgueos de guitarra en las noches de azahar y jazmines.

¡Poesía! Poesía sevillana, risa española que se desborda por Sevilla, pues Sevilla es la boca por donde rie España.

Jesús Altayate.

De la Juventud Republicana Progresista.

Para "Justicia,"

Un tal Lucio Garzón, hombrecito que, desde hace tiempo, viene luchando denodadamente, por conquistar un «enchufe» al que se cree con derecho por su significación socialista, arremete contra nosotros en el último número de «Justicia» de la manera traviesa, tonta, e irascible, con que, al decir de Fernández Flores, suelen hacerlo los hombres que no llegan al metro y medio de estatura.

Al hombrecito, por lo que se vé, le ha molestado mucho una noticia nuestra en la que decíamos que le había detenido la Guardia civil y, después de confesar que la noticia es cierta, nos llama calumniadores. ¡Calumniadores por decir la verdad!

El suelto en cuestión, hemos de decir que nos ha hecho mucha gracia: la gracia que produce siempre la tierna criaturita que amenaza, presumiendo de persona mayor, y... repitiendo las cosas que otros más avisados que ella, le dicen al oído.

Desde hoy a ese hombrecín, que llamándose *Garzón* honra el apellido, y que, según manifiesta, pertenece al partido socialista—para cuyas *personas mayores* tenemos los máximos respetos—le consideraremos como el bebé de la casa: que se ensucia en las cuartillas mas de una vez; que presume de persona importante y que, en definitiva, no puede hacer otra cosa mas que idioteces.

Víctor Alcón

ALMACÉN DE COLONIALES

Carretera Estación, 2.—AVILA



Banco de Avila

Capital 10.000.000 de pesetas

Domicilio Social: SAN SEBASTIÁN

SUCURSALES:

MADRID :: AVILA :: ARÉVALO :: CEBREROS

PIEDRAHITA

CAJA DE AHORROS

Imposiciones hasta 10.000 pesetas = Interés 4 % anual

RECEPTORES PHILIPS

DIRIGIRSE A VIDAL VIDAL

SAN SEGUNDO 21.—AVILA

Pedirle Pruebas y Presupuestos

PLAZOS = CONTADO

CRONICAS VERANIEGAS

Rosas de otoño

En la butaca del vagón de primera clase iba sentado el buen burgués, fumando un gran puro de dorada faja, los dedos con valiosa y ostentosa pedrería y la cabeza calva... Dejó de leer los periódicos ilustrados y, al poco rato, salió del departamento dejando el sombrero en el lugar que hasta entonces ocupaba...

No había pasado media hora cuando agotados ya todos los recursos del aburrimento viajero, me decidí a recorrer el tren y... al final en un democrático coche de segunda, he visto a mi hombre en íntimo coloquio con una bella y modesta mujer otoñal... ¿Aventura imprevista? ¿Casual encuentro?

Desde el pasillo y, luego sentado en el mismo vagón, indiscretamente, me he dedicado a averiguarlo. El viejo, sin duda redimido del trabajo en años felices, de pingües ganancias, se lleva a su *amiga* a una playa de moda a pasar el verano. Tal vez su familia—una obesa señora y unos chicos que estudian y

juegan al foot-ball—estén, ahora, pasando el estío en cualquier pueblecito de la sierra, so pretexto de que «los años están malos». Tal vez los haya dicho que va a Bilbao o a San Sebastián en viaje de negocios. Tal vez le hayan creído...

...Y sin embargo, el buen hombre está aquí, mirando a su amiga, con tierna mirada de animal en celo, bien ajeno a su calva y a su abultado abdomen, creyendo sin duda que aun tiene veinte años...

Ella es un tipo indefinible de mujer: bien entradita en carnes, alguna hebra de plata en la cabeza, con tipo de empleada o de viuda de algún modesto funcionario. La acompaña un niño, vivo y despierto, a quien tal vez reserve la vida muchas inquietudes y alguna tragedia...

Me he alejado de allí, con una sonrisa irreprimible no exenta de tristeza: me he contagiado de la tristeza que emana de las claras pupilas del niño al contemplar como su madre acaricia con los ojos, brillantes como una esmeralda, a un hombre que no es su padre...

Juan de la Nava.

Fuenterrabía, Agosto.

SALUDO

El partido Acción Republicana de Avila ha empezado a publicar un semanario titulado «República» que viene, como nosotros lo hacemos, a defender sus ideales bajo el denominador común republicano.

Correspondemos a su saludo con una fraternal bienvenida y esperamos que los frutos de sus campañas sean benéficos para el Régimen que España se dió el 14 de abril de 1931.

Conservas

ALBO

Producción en época de pesca 300.000 latas diarias. Nueva especialidad: **sardin**

nas con variantes latitas individuales. Agente exclusivo para la provincia

Mariano del Barrio y Loza

Agencia general de Negocios

LUIS DUQUE

Plaza de Pedro Dávila 11.—AVILA

(15)

MARTIRES DEL HOGAR Y DE LA PATRIA

por BLAS LOPEZ

brincaba, corría, cantaba, no sabía qué hacer, sin darme cuenta, me hallaba bailando o haciendo una tontería por el estilo, y hoy al recordar aquellas frenéticas cabriolas, me parece mentira que a los catorce años que contaba yo en aquella fecha, se me escapase tan fácilmente el juicio.

Al fin llegó el momento, los chiquillos del pueblo que correteaban por la era corrían desahogados gritando, ya viene, ya viene, hasta atronar con sus chillidos la casa que ya estaballena de familiares y vecinos.

Yo, frenético de alegría, volaba camino adelante con las alas del cariño fraternal, a cada momento tropezaba y caía trabado por la emoción que casi me entumecía las piernas a medida que el corazón me golpeaba impetuoso el pecho como si quisiera hacer un agujero para escapar para unirse más pronto con el otro corazón que también palpitaría a su compás. Ya me había conocido el, y corría también cuanto le permitían sus escasas fuerzas y así corriendo el uno hacia el otro nos

encontramos en impetuoso abrazo en medio del camino. Yo sentía latir su corazón como él el mío y cualquier próximo espectador hubiese oído latir a los dos acompasada y bruscamente. Sin hablar estuvimos unos momentos entregados completamente a las dulzuras del amor mudo, los brazos se apretaban con ardor y los besos chascaban en los labios tambaleándonos de emoción el uno junto al otro como si fuésemos una sola persona borracha de ternuras.

El grupo de familiares y vecinos se aproximaba ya, entre ellos venía la madre, pálida como la cera, pugnaba por sonreír y a sus labios asomaba en lugar de sonrisa una nueva incomprendible; era el mal que la abatía y no la dejaba exteriorizar su contento; a un tiempo como impulsados por un resorte atronaron el espacio estas exclamaciones, hijo, hermano, primo, amigo, todos pretendían abrazarle a la misma vez, pero él corrió sin ver a nadie hasta donde estaba su querida madre a quien tuvieron que sostener por que se desmayaba pero al sentir de cerca la voz y el aliento de su hijo, volvió en sí para abrazarse con él en un arrebatado de pasión maternal. El padre se consumía esperando el fin de aquel interminable abrazo para dar el suyo que no fué menos tierno ni más corto, des-

	Poetas
Año.	6 00
Semestre.	3 00
Trimestre.	1 50
Número suelto.	0 10



	Poetas
Una plana.	50 00
Media idem.	25 00
Cuarto idem.	15 00
Por palabras.	0 10

charla del viernes

—Pero D. Torcuato, ¿dónde ha estado usted metido que no ha habido medio de echarle la vista encima?

—Cualquiera era el guapo que se lanzaba a la calle, amigo D. Rufo.

Ya me figuraba, que desde luego, se encontraría usted en casa, esperando acontecimientos.

—Nada en absoluto, porque cuando me enteré de esa canallesca y criminal intentona, daba desde luego por descontado en lo que iba a terminar.

—¿Luego usted no dió importancia al asunto?

—Relativamente no, porque me sabía muy de sobra que en el momento en que esos despenados encontrasen la menor resistencia, pues... pies para que os quiero.

—Y que así ha sucedido, D. Torcuato, y lo más extraño es que esa clase de gente que no ha hecho más que correr toda su vida, se hayan atrevido a repetir la función, para una vez más hacer el ridículo.

—Lo más sensible, es que como siempre, págan los que menos culpa tienen.

—Es natural, D. Torcuato, porque son los engañados, los infelices, los que tienen que dar la cara, pero los verdaderos culpables, ¡pues así que no tienen poco miedo!

—No le extrañe a usted eso del miedo, porque debe de tener en cuenta, que aunque haya excepciones muy contadas los demás parecen discípulos del capitán Araña, que no servía más que para embarcar a la gente.

—En resumidas cuentas, que es preciso que de una vez se siente la mano, para escarmiento de esos malos patriotas, que no tienen más que

exceso de soberbia borbónica.

: = : = : A M A N E C E R : = : = :

La cara del segador, el albor de la mañana, las espigas de oro viejo y la campiña serrana, se saludan entre sí al nacer el nuevo día, brindándonos a la paz, un cáliz de poesía.

El calor, la siega y el vinillo tinto, hacen al segador sudar sin tino; y ponen su semblante muy cetrino, el polvo de la mies y del camino.

Antes de amanecer, sale de casa con la hoz sobre el brazo negro y duro, remangado hasta el codo y así pasa con paso tardo, pero muy seguro.

Siempre llega al corte cuando el alba apunta, cuando en los primeros rumores del día, en cálido ritmo sedante, se junta con las campanadas del AVE MARIA.

Mira al horizonte, descubre la aurora, ve que el sol ya pugna por resucitar, un jilguero, canta, un buo que llora: en fin; se santigua y empieza a segar.

Blas López.

—Se deja por decir una cosa, don Rufo, que también tienen falta de sentido común, según han demostrado.

—Como que deben de convencerse, y ahora lo han vuelto a ver claro, que los españoles en su mayor parte son netamente republicanos.

—Es verdad y para muestra debe bastarle el que en todas partes y sobre todo en Madrid, no ha habido otras manifestaciones que las de adhesión al régimen.

—Ciertísimo D. Torcuato, eso para que se vayan empapando.

—Oiga D. Rufo, y del hombre anfibio ¿qué me dice usted? Vamos, más claro, de Sanjurjo, que como sabe, hace a pluma y a pelo.

—Pues, qué le voy a decir, que está hecho un completo tornasol. Ahora, que el plumero ya se le ve hace

tiempo y que el pelo debe perderlo, porque no cabe duda que se ha hecho acreedor a una ondulación interna.

J. O.

BAÑOS contra el Reuma

Frábica de Resinas
NAVALUENGA — (Avila)

HARINA "La Cocinera," Insustituible para usos culinarios

Su envase en saquitos precintados la garantizan contra el polvo y las impurezas.

AVILA.—Imprenta de Emilio Martín.